

聞名仏教

第 163 号 毎月発行
(発行日) 2024 年 4 月 1 日
発行所: 真宗大谷派念佛寺
〒 663-8113 西宮市甲子園
口 2 丁目 7-20
JR 甲子園口駅下車歩 4 分
電話 (0798・63・4488)
(発行人) 土井紀明
<http://nenbutsuji.info/>
アドレス nenbutsuji6@gmail.com
ゆうちょ銀行(ドイノアキ)
記号 17810 番号 7259431

《聞法会ご案内》

- 〈同朋の会〉
毎月 22 日 午後 2 時始
(8 月は休みます)
- 〈念佛座談会〉 8 月は休み
毎月 12 日 午後 3 時始
- 〈「聞名の会」法話・座談〉
毎月 6 日 午後 7 時始
- 〈真宗入門講座〉(副住職担当)
毎月 18 日 午後 6 時 30 分始

聞法者の態度

佐々木蓮磨

宗教、特に仏法は和を説き慈悲を語る道であります
が、ややもすると他宗を批判したり、異教を攻撃しやすいものであります。これは深く反省すべきではないかと思います。

真宗では、宗学の上でよく西鎮今ということを申します。これは淨土宗の西山派と鎮西派と真宗とを比較対照して、その教義の優劣を論ずる場合に使う言葉であります。これが、これについて味わいの深い話がありますので、それを紹介して反省の資に供したいと思います。

それは、昔ある同行が、香樹院様に向つて、「和上様、よく学者や説教者が西鎮今との区別を話されますが、それはどういうわけのものでございましょうか?」と、お尋ねしたところ香樹院が申されるには

す。よい気になつて誤りを宣伝しているとは、第三者の立場から見ると、自己の過ぎないのです。自分の家の障子の破れから、他家の障子の破れを見て笑つては、学者の立場から、その説かれている教説の相違や区別を明らかにするものであつて、おまえたちのように法を聞いて行く同行達の立場から、かれこれと沙汰すべきことではない。むしろ西山上人の教えも、鎮西上人のお勧めも、ともにわれわれ念佛者にとっては、法の深いわけがらを説き、また懈怠勝ちになる自分を励まして下さる教えとしてあります。がたく頂くべきである。聞法して行く同行としては批評がましいことを言うべきではない。もし聞法者の立場において、他の教えをかれこれと批評するならば、それは聞法者として、道からはずれることになる。お経には『謙敬聞奉行』謙敬して聞きて奉行し)とあり、正信偈には『邪見憍慢の悪衆生は信樂受持すること甚だ以つて難し』とお誡めになつてゐる。

(了)

【念佛寺発行書籍】

- (一)『松並松五郎念佛語録』
- (二)『真宗の念佛と信心』
- (三)『木村無相・お念佛の便り』
- (四)『真宗教学の諸問題』
- (五)『近代教学と伝統宗学の接点』
- (六)『第十八願を読む』
- (七)『佛にあうままで』

《念佛寺永代經法要》

四月二十二日 (月)
午前十時始と午後二時始の一一座

法話 住職

講題 「我が名を称えよ」

*どなたでも自由にお参り下さい。

対話編

『浄土真宗』

9

B 「仏説無量寿經の法藏菩薩の物語を話してください」

A 「法藏菩薩の願行の説法は、攝取不捨の真実を感じた仮陀が、その真実のはたらきを私たちが受け取りやすいように、しかも真実を正しく投影する形で説かれたのでありますよう」

B 「そうお聞きしました」

A 「この物語は、以前にも述べましたが、むかしむかしある王様が世自在王仏の説法に感動し、王としての地位も権力も財産も、破れ草履の如く捨てて、世自在王仏の下で求道者（比丘）になりました。この比丘は道を歩みに、仏に成る道を求める中で、この上ない広大な願いを起こしたのです。それは〈私は一切の衆生を淨土に生まれしめて仏にしたい〉という願いを建て、〈この願を成就しなかつたならば法藏菩薩である私も仏には成りません〉という誓願

です。そしてこの願を成就するために、五劫という長い間思案し、四十八通りの願を選んで、これを成就すことによって一切衆生を救いたいと誓われたのです。そして永劫かけて難行苦行を行われました。しかるに法藏菩薩は、すでに十劫の昔に四十八願を成就してアミダ仏になつて一切衆生の上に、願いの通りにはたらきかけてくださつて、アミダ仏の説法によつて経説です

B 「そうするとアミダ仏の救いの働きは四十八願の内容によつて知ることができるのでね」

A 「ええそうです」

B 「四十八願の概略をお聞かせください」

A 「四十八願の内容は大きく分けますと、衆生が往生し仏となることのできる淨土に生まれしめて仏にしたい」という願いを建て、〈この願を成就しなかつたならば法藏菩薩である私も仏には成りません〉という誓願

う仏に成りたいという願、そして一番大事な、一切衆生をこのようにして淨土に生まれることができるようになりたいという願です」

B 「淨土はこういう領域でありますといふ願はどのようない内容ですか」

A 「まず淨土は清淨安樂なさとりの領域であり、淨土に生まれた者はそこで覚りを完成し仏に成ることができる、迷える世界に還つて衆生を無窮に救うていくはたらきを成就する功徳のある世界であります。たとえば第一願にいいます。たとえば第一願には淨土には地獄・餓鬼・畜生というような苦しみのない安らかな世界にしたいと誓われ、第二願では一度淨土に生まれたならばもう一度と地獄・餓鬼・畜生のような苦しみの世界に戻らない願・第十三願・第十七願です」

B 「以前聴いたことがある

つて差別がない、そのような淨土を完成したいという願です」

B 「地獄・餓鬼・畜生の世界とは」

A 「地獄は憎しみあい殺し合う世界です。現在の世界もこれがあります。餓鬼とは財力、権力、名譽などを貪りあう世界です。畜生とは抑圧され支配されて自由いくつも独裁国があり、民衆は抑圧されています。その外に淨土に生まれて仏の覚りを完成したものが、衆生を救済をする上でのさまざまな功德を成就することを誓つた願がいくつもあります」

B 「では法藏菩薩ご自身がこういう仏になろうと誓つた願はどういう内容ですか」

A 「ええ、そう伺います。阿弥陀仏の名号として一切が量りない仏に成り、南無光明が量りなく、光明無量は方便法身の内容だとうかがいます。よく法性とか法身とか真如とかいわれますが、それだけではその内容がよくわかりません。しかしいが量りなく、光明が量りないはたらき、それこそ法性であり、真如ではありませんか。真如法性は色もな形もないといわれますが、

まさに光寿無量のはたらきであり、このはたらきが根本だと思います。そこからさまざまは方便法身が現れるのではないでしょうか

B 「方便法身とは」

A 「衆生の上にさまざまな形を表して衆生を覺りに導くはたらきをいいます。多くの仏・菩薩がそうですね。そしてそういうはたらきができる本を法性法身といいます。多くはたらきをいいますね。法性法身から方便法身が生まれ、方便法身によって法性法身の功徳が現し出されるのです。無限定な真実そのものが、限定いわば形を表し御名を示して、衆生に御自身を知らせてくださるのです。もし方便法身がなければ私たちは真実を知るてがかりがありません。法性法身の功德がまさに大慈大悲のはたらきとして純粹に現れたすがたがアミダ仏でしよう」

B 「では衆生を浄土に生まれしめて仏にしたいという願はどのような願ですか」

A 「浄土に往生する道を説かれた願は三つあります。第一十九願・第二十願、そして

て第十八願です。十九願と二十願は方便の願といわれ、十八願は真実の願といわれます

B 「方便の願とは」

A 「方便とは、ちかづくという意味で、十九・二十願は十八願へ帰入せしめるお手立ての願ということで、方便の願といいます。ただしこの場合の方便は真実そのものの現れではなくて権化方便といわれ、仮に真実へ至らしめる手段としての方便という意味です。ただし、アミダ仏は方便法身で、アミダ仏をたのまないのです。自分を信頼してますからアミダ仏を信頼しないのです。いわば〈やればできる〉〈がんばれば得ることができる〉という心です。それは幼い頃から親や学校や社会から、そう教えられてきたものですから、その意識が強いのです。しかしここでは、頑張つてこの世の何かを実現しようという場合ではなく、真実無量なはたらきにいたい、目覚めたいという場面に於ては、自力をふりかざして、真実を得ようと/or> われるのです」

B 「なぜ十九願・二十願が説かれているのですか」

A 「それは、私たちの自我は自負心・憍慢心・自己信頼の自力執心が強く、アミダ仏による救済を受け入れず、真実を求める場合にも、こうした自我の側から真実を掴もうとします。真実は自我によつて掴まれません。もし捉まえたとするなら、いよいよ自我が肥大化して、

橋慢となり、自分を絶対化して、多くの人を迷わせることがあります

B 「その自力執心というのなんですか」

A 「自分の能力を高く見積もり、自分の能力に対しても自信をもち、自分の力に深く執着する心です。自分をたのみしますから、アミダ仏をたのまないのです。自分を信頼してますからアミダ仏を信頼しないのです。いわば〈やればできる〉〈がんばれば得ることができる〉という心です。それは幼い頃から親や学校や社会から、そう教えられてきたものですから、その意識が強いのです。しかしここでは、頑張つてこの世の何かを実現しようという場合ではなく、真実無量なはたらきにいたい、目覚めたいという場面に於ては、自力をふりかざして、真実を得ようと/or> われるのです」

B 「それは具体的にはどういう内容になるのですか」

A 「十九願では〈浄土往生のために諸善・万行をやつてみなさい〉とお勧めくださいます。それにしたがうことによつて自分は諸善・

自分の努力で真実に向つて努力するのでしょうか、「さてとり」を開くという点においては、自力ではダメで真理そのものはたらきが来てくれなくては覚れないところ

B 「よくいわれます。さとりはいわば〈むこうからやつてくる〉のです。その点浄土

A 「ええそうです。そこで十九・二十願は自力の限界を自覚させて自力をたのむ心を離れしめる願です。いわば自力では助からないと願なのです」

B 「それは具体的にはどういう内容になるのですか

A 「十九願では〈浄土往生のために諸善・万行をやつてみなさい〉とお勧めくださいます。それにしたがうことによつて自分は諸善・

そこに自分の能力の限界を知られ、アミダ仏の本願他力をたのまさるを得なくてくださいるので、十九願を方便の願といわれるのです

B 「諸善・万行は実際にはどういう行いなのでしょうか」

A 「これは伝統的には、戒律を守り、坐禪瞑想を行い、經典を読んで理解するなり、布施行をするなりで、細かく言えば随分沢山の行がありましょう。これを今日の私たちの聞法の場でいえば、沢山の教えを学ぶ、宗教書を読む、教えを聞いて思索する、心を静めてアミダ仏の本願を念じる、救いの論理を正確に理解する、等でしょ。そういうことをさんざんやつてみる。しかし、一向にアミダ仏とのナマの出遇いがない、いつまで経つてもハッキリしない、信心が頂けない、聞いてもダメ考へてもダメ、読んでもダメとなるのです」

B 「では二十願とはなにですか」

A 「いくら聞法してもダメ

「というところに、〈我が名を称えるばかりで引き受ける〉という十八願のお心を聞くと、〈もう外ではダメ、この本願に従つて私は念佛一つを称えるほかなし〉と念佛一つになる。これが二十願に入るといふことです。これは自分の能力の限界を知り、自分の力ではダメだと感じているからです」

「十九願で諸善・万行によつて救われようと励んで、いつまでたつても真理にあえないことになつて、もう自分は自分の為す諸善や諸行ではダメだとなる。しかるにアミダ仏の本願は〈念佛もうすばかりで助けよると仰せくださつてゐる〉と仰せくださつてゐるあとはただ念佛するばかりだと、念佛一つをたのみにするのが二十願なのですね。二十願のお話を聞くと十八願のお心と違わぬように思われますが、それはどうなのでしょうか」

「端的に申しますと、十八願の念佛往生の願の仰せである〈わが名を称えよ、必ず助ける〉と聞いて、〈ああ有り難い、こんな者を〉

とこの願の大悲心を聞くだけでもうなにも云うことなし、と満足しているのが十八願のお心を本当に受け取つたすがたです。そうではなくして〈わが名を称えるばかりで助ける〉との第十八願を聞いて、〈もう念佛一つでよかつた、ただ念佛申すばかりである〉あるいは〈もう念佛一つしかない、ナンマンダブ、ナンマンダブ〉と受け取つてゐる場合は未だ二十願の立場だといえましよう」

「十九念佛一つでよかつた、称えるばかりである」を受け取つてゐるのは十八願を受け取つてゐるのではなくので、十八願はアミダ仏にであつて、しかし念佛称えていけばいいつかは助かるという無意識的な計らいがあるので、根深いのです」

「ええそこが非常に微妙なところで、〈称えるばかりでよかつた〉と聞いて、なましよう。実はもう自分が称えるとか称えないとかに一切用がなくなつて、ただただ〈こんな者を〉〈如来様に力が入つてゐるといえども、阿弥陀佛の本願の大悲心はたらきによつて他力一つに転じられるのです。それを果遂の力といいます。二十願の念佛に果遂の力が

自分の称えることさえ問題ではなく、まるまる引き受けくださることを仰いでいるばかり、それが十八願です」

「十八願と違つて二十願にはなお問題があるのですね」

「ええ二十願はなおアミダ仏を全面的におまかせしていない、万策尽きてもなお念佛を称えるばかりとか、お念佛を称えればアミダ仏でありますといふ、自分でも意識できないほどの自己信頼の心が残つてゐるのです。どこかでまだ自分は本当にアミダ仏にであつてない、しかし念佛称えていけばいいつかは助かるという無意識的な計らいがあるので、根深いのです」

「ええそこが非常に微妙なところで、〈称えるばかりでよかつた〉と聞いて、なましよう。実はもう自分が称えるとか称えないとかに一切用がなくなつて、ただただ〈こんな者を〉〈如来様に力が入つてゐるといえども、阿弥陀佛の本願の大悲心はたらきによつて他力一つに転じられるのです。それを果遂の力といいます。二十願の念佛に果遂の力が

こもつてゐるのです」

B 「具体的にはどういう力ですか」

念佛寺彼岸会のあと、帰敬式を執行。四名の人が受式された。真宗宗歌を歌い、三帰依文を同唱。その後おかい（——実際に剃るわけではない）を一人ひとりに執行して、導師は執行の辞を述べ、受式者は誓いの辭を述べる。その後簡単なお話をし勤行をして終わる。次回は秋のお彼岸に執行したいと思っている。法名は釈尊のお弟子としての名であつて死んだ人の名ではない。佛教徒になつてこれから仏法を聞く人生を送りますという帰敬式を受けると与えられる。生前中にいただくのが本来である。

三月二十三日は高校同期の最後の同窓会というので、一泊泊まりで参加。参加者は少ないとと思っていたが八十数名で大いに盛り上がつた。高校卒業以来初めてあつた人もいて、再会を喜んだ。若い日の美少年美少女の姿はないが、お互いこの年齢まで生きてきたことは不思議である。

要がなかつた」と知らされるのです。それが十八願への転入でありましよう

B 「十九願と二十願は十八願に入らしめたもう方便の願であることはわかりました。では十八願のお心を詳しくお話しください」

A 「次回に致しましよう

【住職雑感】

三月二十二日、

念佛寺彼岸会のあと、帰敬式を執行。四名の人が受式された。真宗宗歌を歌い、三帰依文を同唱。その後おかい（——実際に剃るわけではない）を一人ひとりに執行して、導師は執行の辞を述べ、受式者は誓いの辭を述べる。その後簡単なお話をし勤行をして終わる。次回は秋のお彼岸に執行したいと思っている。法名は釈尊のお弟子としての名であつて死んだ人の名ではない。佛教徒になつてこれから仏法を聞く人生を送りますという帰敬式を受けると与えられる。生前中にいただくのが本来である。

三月二十三日は高校同期の最後の同窓会というので、一泊泊まりで参加。参加者は少ないとと思っていたが八十数名で大いに盛り上がつた。高校卒業以来初めてあつた人もいて、再会を喜んだ。若い日の美少年美少女の姿はないが、お互いこの年齢まで生きてきたことは不思議である。周りの人から「死んだら何も無くなると思つてゐるが、どうなのかな」と問われたり、また「どうして坊さんになったのか」とか、「あんたの話が聞きたい」と言われたのは予想外だったが、皆そろそろこの世を終えたが、皆そろそろこの世を終った年のになると宗教的な関心が起つて来るのであるうか。